

nous avoir aidés par sa grâce toute puissante à le mener à bonne fin ! Qu'il en tire sa gloire pour le bien des âmes et l'honneur de son Eglise ! Mais après Dieu, et la bienheureuse et immaculée Vierge, notre glorieuse Patronne, c'est à Votre Sainteté, c'est à ce Siège Apostolique que nous sommes redevables de ce résultat désiré, et que nous voulons en témoigner la vive reconnaissance de nos cœurs.

Plus que jamais attachés aux enseignements lumineux, à la doctrine pure et féconde que le Saint-Siège ne cesse de répandre dans le monde entier par la bouche auguste et vénérée de Votre Personne sacrée, nous voulons rester fidèles à la tradition de foi et de dévouement de notre Ordre envers ce Siège Apostolique ; et à l'exemple de notre Père saint Bernard, et du bienheureux Eugène III, un de nos illustres prédécesseurs, et dont notre abbé général occupera le Siège abbatial aux Trois-Fontaines, nous espérons, par notre filial et inviolable attachement à la Pierre fondamentale de l'Eglise, consoler Votre Sainteté, au milieu des épreuves qu'Elle subit avec tant de constance et de courage pour la défense de la vérité et le triomphe de la religion catholique, apostolique et romaine. »

### Réponse de Notre Saint-Père le Pape Léon XIII

« Nous éprouvons une véritable consolation à voir aujourd'hui en Notre présence une phalange aussi choisie de moines Cisterciens, et à considérer le dessein qui les a convoqués à Rome. Nous tenons également pour très agréables les sentiments dont ils sont animés et dont vous avez bien voulu, cher Fils, vous faire maintenant l'interprète au nom de tous.

Le temps présent est un temps de lutte, et de lutte à outrance contre l'Eglise. Ses ennemis variés, bien qu'ils ne s'accordent pas entre eux, se sont coalisés en une ligue satanique. Excités et dirigés par la secte maçonnique, ils ont préparé une formidable armée pour livrer à l'Eglise un assaut suprême et, à leur avis, mortel.

Il existe en conséquence un besoin urgent d'opposer armée contre armée : contre l'armée sectaire, l'armée catholique, dont aujourd'hui, comme toujours, les Ordres religieux doivent être la partie la mieux ordonnée et la plus aguerrie.